

Percées dans de nouveaux secteurs

L'ALENA fait d'importantes percées dans de nouveaux secteurs de la politique commerciale, en particulier l'environnement et l'ajustement de la main-d'oeuvre.

Les négociations de l'ALENA ont permis, entre autres, une sensibilisation accrue face à la dimension continentale des préoccupations environnementales. Grâce à l'ALENA, tout nouveau projet de développement sera désormais mis en oeuvre avec un plus grand respect de l'environnement. Il sera soumis à une surveillance environnementale et à une application des normes environnementales rigoureuses. Parallèlement, les ressources additionnelles découlant d'une augmentation de l'activité économique devraient faciliter le règlement des problèmes environnementaux en Amérique du Nord.

Le processus lié à cet examen a clairement démontré qu'il y avait un net avantage à tenir compte des facteurs environnementaux à chaque étape du processus de négociation. La série de rencontres fructueuses entre les membres du Comité d'examen environnemental, les environnementalistes et les négociateurs s'est avérée importante puisqu'elle a permis de tirer le meilleur parti possible des articles de l'ALENA portant sur l'environnement, tout en jetant les bases d'autres articles ne portant pas précisément sur des questions environnementales. En plus de constituer une première dans le cadre d'une entente commerciale, ce processus crée aussi un précédent d'avenir.

Examen environnemental du Canada, ALENA

L'environnement

L'inclusion de la dimension environnementale dans l'ALENA représente une réalisation importante. Les trois pays ont confirmé leur volonté d'assurer un développement durable. Les obligations commerciales prévues dans le cadre de certains accords internationaux (par exemple espèces en voie de disparition, appauvrissement de la couche d'ozone, déchets dangereux) auront préséance sur l'ALENA. L'ALENA prie les gouvernements de ne pas établir de «refuges pour les pollueurs», en abaissant les normes pour attirer des investissements. Des groupes spéciaux chargés de s'occuper des questions litigieuses qui touchent les questions environnementales auront accès à l'expertise scientifique. L'ALENA incorpore l'exemption prévue dans le GATT qui permet aux gouvernements de protéger leur environnement même lorsque les mesures qui s'imposent entrent en conflit avec l'Accord.

Les revenus générés par la libéralisation des échanges commerciaux au Mexique permettront au gouvernement mexicain d'appliquer ses normes, qui sont bonnes sur papier mais qui sont difficiles à appliquer. La planification industrielle moderne met l'accent dans une grande mesure sur la construction d'usines qui, grâce à l'utilisation plus efficace des ressources, sont en harmonie avec l'environnement. Les entreprises reconnaissent que l'ajout des technologies les plus modernes de lutte contre la pollution et d'équipement à faible consommation d'énergie à leurs usines leur permettra, dans de nombreux cas, d'obtenir des avantages financiers à long terme qui compensent les coûts initiaux.